
このニュースレターのバックナンバーはホームページでご覧になれます。http://www.j-a-a.com/ 禁無断転載 ©Japan Asset Advisors Co.,Ltd. All Rights Reserved 

本誌に含まれる将来の予想に関する記載内容は現時点における情報に基づき判断したものであり今後の動向や法改正により変動することがあり得ます。

従って、数値、条件等の真実性、正確性を保証するものではありません。 1 
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昨今、金融政策によりお金をばら撒き円安も進み株価も上がり、大手企業は空前の決算で沸いています。この状況は

何時まで続くのでしょうか。あまり悲観的な意見は聞こえてきませんが、つい最近まで騒がれていた問題である、「生

産ラインの海外移転」と「少子化」が解決されたわけではありません。物作り日本とはいうものの、主だったメーカー

の工場は海外へ出て行き、老齢化と少子化によるいびつな人口分布が進んでいます。これらの問題を解決するためには、

海外からの人と産業の流入が無くてはならないものとなります。その為にも内向きではなく海外で評価される内容の

「成長戦略」（安倍政権での第 3 の矢）を、皆が期待して待っていました。しかし結果としては「出ただけ良」とする

程度のものであって、「政権維持戦略」と比喩されても仕方ないものでした。当然政治家にとっては票田が命でしょう

から、支持団体への利益を損なうような政策は無理かもしれません。しかし近い将来 TPP などの外圧でいずれ崩され

るのであれば、どうして自ら改革しないのでしょうか｡ 

 

今の日本にとって最も重要な｢成長戦略｣は規制緩和であり、それを取り巻く既得権の打破こそが必要なのではないで

しょうか。これに自ら取り組んでいく主体的な改革は勇気ある成長戦略ですが、TPP など外圧で押しつけられた結果の

成長戦略では、未だ戦後を引きずっているように思えてなりません。歴史を紐解くと、恐ろしいまでに巨大な既得権を

打ち壊し規制緩和をやり遂げた時代があります。明治維新の時代です。今回はこちらに注目したいと思います。 

 

そもそも徳川幕府を倒し武士の社会を終わら

せ、次々と新しい政策を繰り出して既得権を打ち

破り、規制緩和を実現した明治政府とは何者だっ

たのでしょうか。彼らを揺り動かしたのは言うま

でもない、黒船という外圧でした。彼らはこの外

圧によるシナリオを逆手にとり、尊王攘夷から開

国へと日本の姿を変貌させることによって改革

をやり遂げたのです。明治政府はその結果により

生まれた政府であり、この改革を推し進めたのは

幕末に奮闘した志士たちでした。彼らの心のより

どころの一つが吉田松陰の思想だった事は間違

いありません｡ 
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〜規制緩和の原点は松下村塾〜 
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東京の東京の東京の東京の松陰神社松陰神社松陰神社松陰神社内にある、松下村塾の復元レプリカ。本物は松陰生誕の地、内にある、松下村塾の復元レプリカ。本物は松陰生誕の地、内にある、松下村塾の復元レプリカ。本物は松陰生誕の地、内にある、松下村塾の復元レプリカ。本物は松陰生誕の地、

山口・山口・山口・山口・萩にある松陰神社に今なお現存している萩にある松陰神社に今なお現存している萩にある松陰神社に今なお現存している萩にある松陰神社に今なお現存している。。。。    

安政の大獄により投獄され、処刑さ安政の大獄により投獄され、処刑さ安政の大獄により投獄され、処刑さ安政の大獄により投獄され、処刑された松陰。その牢屋敷跡はれた松陰。その牢屋敷跡はれた松陰。その牢屋敷跡はれた松陰。その牢屋敷跡は

現在「十思公園」（東京・千代田区）となり、人々の憩いの場所現在「十思公園」（東京・千代田区）となり、人々の憩いの場所現在「十思公園」（東京・千代田区）となり、人々の憩いの場所現在「十思公園」（東京・千代田区）となり、人々の憩いの場所

となっている。この地で満となっている。この地で満となっている。この地で満となっている。この地で満 29292929 歳の若さで息絶えた。写真は十歳の若さで息絶えた。写真は十歳の若さで息絶えた。写真は十歳の若さで息絶えた。写真は十

思公園内に保存されている「石町時の鐘」。江戸の町に時間を伝思公園内に保存されている「石町時の鐘」。江戸の町に時間を伝思公園内に保存されている「石町時の鐘」。江戸の町に時間を伝思公園内に保存されている「石町時の鐘」。江戸の町に時間を伝

える鐘であったが、処刑もこの金の音に合わせて行われていたえる鐘であったが、処刑もこの金の音に合わせて行われていたえる鐘であったが、処刑もこの金の音に合わせて行われていたえる鐘であったが、処刑もこの金の音に合わせて行われていた

そう…。そう…。そう…。そう…。    

 吉田松陰が子弟の教育に当たったのが、長州・萩の「松

下村塾」であり、この塾に集まった者こそが倒幕に奔走し、

騒乱を生き延びて新政府を築きあげたのです。倒幕派とし

ては騎兵隊を組織してその名をとどろかせた高杉晋作や、

禁門の変で討死した久坂玄瑞が代表選手です。また新政府

を築き上げた者には、木戸孝允･伊藤博文･山県有朋などの

御歴々がいます｡ 言ってみれば、明治政府は松下村塾によ

って作られたと表現してもよいぐらいです｡ 

 

話を倒幕に戻します。大政奉還が一種の革命だとすれ

ば、それによる政策の一つである廃藩置県は、既得権の打破という究極の策ではなかったでしょうか。一部の有力大名

によって成された大政奉還でしたが、それに賛同した大名の誰が廃藩置県を想像したでしょうか｡今でいうと行政を一

旦官僚の手から奪い取り、新しい制度に委ねるという事ですから。これには当時の官僚（幕府の用人）や地方公務員（各

藩の侍）から相当の抵抗があったことでしょう。 抵抗どころか各地で反乱や一揆が沢山起こったのですから。 

 

既得権からは新しい事は何も産みだされません。いや、産みだせないように新しいものの目を摘むことこそがその役

割なのです。そこには自浄努力が働かないため競争力がつかず、現状維持が全てとなります。したがって外からの進歩

を排除する恐ろしいまでの力が働きます。 良くある、常識と非常識が逆転している現象です｡ 先日起こった東京都議

会でのセクハラ問題はこれに当てはまります。これまで既得権を守りぬいてきた連中が非常識のなかで起こした問題で

す。それに対する自浄努力は全く働かないのです｡ 組織の停滞を生むこのシステムを命がけで守りぬこうとする連中

と、それを打破しようと一命をかける連中の戦は、歴史を変えてきた戦いなのです。面白い事に、打破するのは何時も

若い力です。それは古い風習と息の詰まるような閉塞感から逃れたいがゆえの事でしょうが、実際はそのもの自体の機

能が限界を迎えているからなのです。そのもの自体の中にいるとそれに気づかず、外部からの、それも自分たちの力を

超えた圧力で初めて気づくのです。いや、本当は気づいてはおらず、仕方なく渋々認めているのが現状でしょう｡ 

 

倒幕で重責を担ったのは、何れも藩校（藩で武士の子弟を教育

する機関）にも通えない身分の低い侍の子弟でした。言いかえれ

ば、教育などを受けさせずに古いしきたりの中で忠誠心のみを持

たせる事が、最も大切だったのです。その子弟達を集めて物の本

質を説いたのが｢松下村塾｣です。これまで何も疑うことなく忠誠

心を心の拠り所としてきた者達にとって、ここで見聞きすること

全てが新鮮で松陰の教えを次から次へと吸収していったのでし

ょう。しかしこの松陰というひとは並大抵の天才であっただけで

はなく、かなり過激な人物でもあったようです。洋行が西欧文明

を学ぶのには手っ取り早いと思えば、舟を漕いでペリー艦隊の黒

船に乗りこもうとするし。幕府の政策が間違っていると思えば、

その政策決定の最高責任者、当時の老中を暗殺しようと計画する

し。思えば直ぐに行動に移す激情型の人間だった様です。当の塾

生達もついて行けずに涙ながらに説得しても、逆に志の低さを叱

り塾生達と絶交してしまう有様です。いつの時代もこれほど過激



このニュースレターのバックナンバーはホームページでご覧になれます。http://www.j-a-a.com/ 禁無断転載 ©Japan Asset Advisors Co.,Ltd. All Rights Reserved 

本誌に含まれる将来の予想に関する記載内容は現時点における情報に基づき判断したものであり今後の動向や法改正により変動することがあり得ます。

従って、数値、条件等の真実性、正確性を保証するものではありません。 3 

東京都内で見ることのできる、松陰の二つ東京都内で見ることのできる、松陰の二つ東京都内で見ることのできる、松陰の二つ東京都内で見ることのできる、松陰の二つ

の銅像。左は世田谷区の松陰神社内にあるの銅像。左は世田谷区の松陰神社内にあるの銅像。左は世田谷区の松陰神社内にあるの銅像。左は世田谷区の松陰神社内にある

銅像。右は東京・日本橋の箱崎公園にある銅像。右は東京・日本橋の箱崎公園にある銅像。右は東京・日本橋の箱崎公園にある銅像。右は東京・日本橋の箱崎公園にある

銅像。箱崎公園の銅像は、昭和銅像。箱崎公園の銅像は、昭和銅像。箱崎公園の銅像は、昭和銅像。箱崎公園の銅像は、昭和 12121212 年に箱年に箱年に箱年に箱

崎尋常小学校崎尋常小学校崎尋常小学校崎尋常小学校 6666 年生の若さで病気により年生の若さで病気により年生の若さで病気により年生の若さで病気により

亡くなった女の子の、遺言によって建てら亡くなった女の子の、遺言によって建てら亡くなった女の子の、遺言によって建てら亡くなった女の子の、遺言によって建てら

れたもの。彼女は松陰の生き方に深く感銘れたもの。彼女は松陰の生き方に深く感銘れたもの。彼女は松陰の生き方に深く感銘れたもの。彼女は松陰の生き方に深く感銘

を受けており、亡くなる前に自分の貯金でを受けており、亡くなる前に自分の貯金でを受けており、亡くなる前に自分の貯金でを受けており、亡くなる前に自分の貯金で

学校内に松陰の銅像を建ててくれるよう学校内に松陰の銅像を建ててくれるよう学校内に松陰の銅像を建ててくれるよう学校内に松陰の銅像を建ててくれるよう

両親に遺言を残した。両親に遺言を残した。両親に遺言を残した。両親に遺言を残した。    

時代、世代、性別を超えて人々に大きな影時代、世代、性別を超えて人々に大きな影時代、世代、性別を超えて人々に大きな影時代、世代、性別を超えて人々に大きな影

響を与え続ける松陰の偉大さがうかがえ響を与え続ける松陰の偉大さがうかがえ響を与え続ける松陰の偉大さがうかがえ響を与え続ける松陰の偉大さがうかがえ

るエピソードるエピソードるエピソードるエピソードであるであるであるである。。。。    

な人物が必要なのかもしれませんが、気をつけないとそれはテロまがいになってしまいますから。その意味からも、世

の中を変えたのは松陰ではなく｢松下村塾｣だったのです。塾での勉強方法は師の講義を聞くと言うよりは、徹底的な議

論が中心だったようです。即ちリベートですよ。この時代の日本でこのスタイルとは、さすがに恐れ入りますね｡ 

 

誰もが新しい「成長戦略」に期待しながらも諦めているのは何故か。それは今の政治では、政権を安定させるために

は既得権の大本山を守らねばならないからです。既得権の保護の前には、新しい成長戦略がうまれないからです。そり

ゃそうですよね、人・物・金が外部より入って来なければ成長しないマーケットでは、自由競争もやむなしでは無いで

すか。それこそある意味での鎖国は終わりを告げるのでしょう。でも民主党政権を目のあたりにした国民も、新しい物

に対する期待と不安が入り交りなかなか革新的な方向へは漕ぎ出せません｡ この様に考えると野党の役割は重要です

よね｡ 日本が変われないのは抵抗勢力の弱さ、即ち人材不足から来ています。小生も少なからず御縁の有る松下幸之助

翁が人財育成を旗頭に興した「松下政経塾」は、ネーミングが「松下村塾」によく似ていますよね。調べたら全く思想

的には関係なく、たまたま創設者の名前を取っただけだそうです。考えれば民主党の幹部はこの塾出身者が多かったで

す｡ 先程も述ましたが松下村塾の塾生には、倒幕に貢献した者達と新政府設立に貢献した者達の二派がありました｡ 倒

幕というと物騒な響きですが、事の成就に対しての礎の役目であり、この役目を全うする揺るぎない志があったのでし

ょうね。当然維新の功労者達も時代が過ぎれば新しい既得権者になってしまい、それを守り抜いた先に｢太平洋戦争｣が

あったのですが。嫌な事ですが、この様な歴史は現在に至るまで世界中でくり返されています。ですからシステムを作

りださなければ、属人では直ぐに限界が来るという事ですね｡ 

 

既得権の打破や規制緩和も、上手く機能しないと混乱を呼ぶのは間違いないでしょう。ですからむやみに賛成してい

る訳ではありません。きっちりとしたルール作りは必ず必要です。新しいルールの下では誰が得をするのか。その得を

した人達が新たな既得権者にならないためにはどの様にすればよいのか。 人間は弱いものですから、志もそう永くは

続くものでは無いでしょう。でもその志を植えつけるのは教育です。それも松陰のような、純粋でそして一命をかけて

も志を貫く様な強い精神を基盤とする教育です。現代版｢松下村塾｣は出来るでしょうか？ 
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当社では不動産コンサルティングサービスの一環として、ソリ当社では不動産コンサルティングサービスの一環として、ソリ当社では不動産コンサルティングサービスの一環として、ソリ当社では不動産コンサルティングサービスの一環として、ソリ

ューションサービスをご提供しております。ューションサービスをご提供しております。ューションサービスをご提供しております。ューションサービスをご提供しております。    

投資・売却活動での契約・決済においては、一時的に業務量が投資・売却活動での契約・決済においては、一時的に業務量が投資・売却活動での契約・決済においては、一時的に業務量が投資・売却活動での契約・決済においては、一時的に業務量が

大幅増加します。内容も、単純でありながらも煩雑な事務作業か大幅増加します。内容も、単純でありながらも煩雑な事務作業か大幅増加します。内容も、単純でありながらも煩雑な事務作業か大幅増加します。内容も、単純でありながらも煩雑な事務作業か

ら高度な専門知識と経験を必要とする業務まで、多岐に渡りまら高度な専門知識と経験を必要とする業務まで、多岐に渡りまら高度な専門知識と経験を必要とする業務まで、多岐に渡りまら高度な専門知識と経験を必要とする業務まで、多岐に渡りま

す。発生が一時的であるからこそ、社内にスタッフを抱えることす。発生が一時的であるからこそ、社内にスタッフを抱えることす。発生が一時的であるからこそ、社内にスタッフを抱えることす。発生が一時的であるからこそ、社内にスタッフを抱えること

に頭を悩ませていらっしゃる経営者の方も多いことと思います。に頭を悩ませていらっしゃる経営者の方も多いことと思います。に頭を悩ませていらっしゃる経営者の方も多いことと思います。に頭を悩ませていらっしゃる経営者の方も多いことと思います。

当社では各分野のスペシャリストを取り揃え、あらゆるレベルの当社では各分野のスペシャリストを取り揃え、あらゆるレベルの当社では各分野のスペシャリストを取り揃え、あらゆるレベルの当社では各分野のスペシャリストを取り揃え、あらゆるレベルの

作業をお手伝いいたします。作業をお手伝いいたします。作業をお手伝いいたします。作業をお手伝いいたします。    

当社のソリューションサービスを当社のソリューションサービスを当社のソリューションサービスを当社のソリューションサービスをぜひご検討いただきぜひご検討いただきぜひご検討いただきぜひご検討いただき、、、、大いに大いに大いに大いに

ご活用ください！ご活用ください！ご活用ください！ご活用ください！    

    

    

【【【【編集編集編集編集室室室室よよよよりりりり～夏季特別号について～～夏季特別号について～～夏季特別号について～～夏季特別号について～】】】】    

    

いつも御愛読いただき誠にありがとうございます。 

本誌は二部構成で、一部「南一弘の視点」、二部「新・マーケットからのメッセージ(歴史はかく語りき)」、（アッ

シュ・インベストメント・テクノロジーの萩原代表のエッセイ）、となっています。 

「南一弘の視点」ではそのときどきに起こる社会事象で感じる事を、公私を織り交ぜて述べさせて頂いています。

国内外の有識者との意見交換も踏まえ、出来る限り独断と偏見に陥る事の無い様には気をつけておりますが、いか

がでしょうか…。今回は、現代の最も大きな問題は歴史の中ではどの様な事象であったのか、その事を掘り下げて

みました。 

「新・マーケットからのメッセージ（歴史はかく語りき）」の著者である萩原氏は、「JAA 不動産金融セミナー」で

も講師を努めて頂いた証券アナリストです。独特の歴史観から語るマーケットの動向分析と予想は非常にユニーク

かつ的確で、何時も感嘆させられています。 

 これからも隔月で皆様のもとへお届け出来るように、しっかりと社

会を見つめて行きますのでお楽しみ下さい。今後も定期的にセミナー

や勉強会、年末の大懇親会などを企画しております。皆様ぜひ御参加

ください。又、講演やセミナーも全国展開でお受けしております。 

御依頼をお待ちしております。 

 

株式会社ジャパン・アセット・アドバイザーズ 

お問合せ先：03-5207-9231 

JAA トピックス 



このニュースレターのバックナンバーはホームページでご覧になれます。http://www.j-a-a.com/ 禁無断転載 ©Japan Asset Advisors Co.,Ltd. All Rights Reserved 

本誌に含まれる将来の予想に関する記載内容は現時点における情報に基づき判断したものであり今後の動向や法改正により変動することがあり得ます。

従って、数値、条件等の真実性、正確性を保証するものではありません。 5 

第第第第 32323232 代アメリカ大統領代アメリカ大統領代アメリカ大統領代アメリカ大統領    

フランクリン・フランクリン・フランクリン・フランクリン・DDDD・・・・ルーズベルルーズベルルーズベルルーズベルトトトト    

第第第第 31313131 代アメリカ大統領代アメリカ大統領代アメリカ大統領代アメリカ大統領    

ハーバート・ハーバート・ハーバート・ハーバート・CCCC・フーヴァー・フーヴァー・フーヴァー・フーヴァー    

    

 

世界大恐慌後のニューディール政策と第二次世界大戦参戦への決断で歴代米

大統領人気投票でも常に上位にいる第 32 代米大統領フランクリン・ルーズベル

ト。そのルーズベルト時代に、現在の経済政策のヒントと問題点が隠されていた

のです。 

 

 1924 年から世界大恐慌直前までの 5 年に渡り NY ダウは 381 ㌦まで 5 倍程度

上昇していました。そして 1929 年 10 月 24 日、GM 株急落に端を発しウォール

街に激震が走り、いわゆる「暗黒の木曜日」を迎えたのです。当時のフーヴァ

ー大統領はレッセフェール（自由放任主義政策）を堅持し、「株価暴落は経済の

しっぽである。」とマーケットからのメッセージを軽視しました。無策の内、1931 年にはロスチャイルド男爵が設

立したクレジットアンシュタルト銀行が破綻し世界信用不安連鎖を引き起こしました。1 週間で失われた資産は 300

億㌦を超え、これは当時の米国国家予算の 10 倍を超える規模となりました。ここから大量倒産、大量失業、さらに

は大恐慌へと事態は深刻化していくことになるのです。 

 

 無策のフーヴァーに対する米国市民の不満は、1932 年の大統領選挙での対立候

補、フランクリン・ルーズベルトの歴史的大勝利につながりました。ルーズベルト

は公約通りテネシー河流域開発計画に代表されるニューディール政策を実施し、財

政出動による景気刺激策を取り続けました。この政策により景気は持ち直し、失業

者は減少しました。しかし公共事業に頼った経済運営による景気回復には限界があ

り、大統領就任の 1933 年から 2 期目終了の 1940 年まで、名目 GDP も失業率も大

恐慌以前の数値に戻ることはありませんでした。株価の回復に至っては第二次世界

大戦勝利後の 1954 年 11 月 23 日までかかる事になります。11 月 23 日まで「米国

の失われた 20 年」と言われるように、長い時間を要することとなります。 

  

ルーズベルトはケインズ的経済政策を忠実に実行し公共事業による景気刺激を繰り返しますが、ばら蒔くと当然

インフレ圧力がかかりました。インフレを抑制するために金融引き締めを行うと、今度は景気が落ち込み、再び財

政出動をするという繰り返しに陥ったのです。この繰り返されるジレンマを脱却するため、デトロイトを中心とし

た軍事産業に莫大な資金が投入されました。この強大化された軍事力と国内経済保護の為に行われたブロック経済

が、新興工業国のドイツや日本と対立し第二次世界大戦の序章となっていくのです。 

ニューディール政策の功罪については賛否両論あるものの、ケインズ的経済政策は世界大恐慌から始まった負の

連鎖を止めることに成功しました。しかし公共事業などの財政出動だけでは自由闊達な経済活動によってもたらさ

れる繁栄には届くこともないことも、証明したのです。 

 

さて、現在に目を向けてみましょう。日米欧はそれぞれ史上類を見ない規模の量的緩和を実施しました。日米欧

が同時にこのような金融政策を取ること自体、歴史に無い事です。このように、金融政策に大きく偏重したままで

第 7 回 策に溺れたルーズベルト 
~世界恐慌後のニューディール政策後遺症~ 
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は自由な経済活動による真の経済成長に至ることはないという事

は、ルーズベルトの 1 期 2 期を鑑みれば想像できることです。量的

緩和を先駆けて実施した米国は、出口を模索する段階に至りまし

た。株価は 17000 ㌦に達し史上最高値を更新しました。一方日本

はアベノミクスから始まった金融政策（日銀総裁の首のすげ替え・

2%のインフレ目標・無制限の量的緩和）はまだ途上段階です。し

かし、いつかは日米欧が同時に出口を模索する時が来るのです。（出

口の時期が来なければ更に深刻ですが･･･。） 

 

ルーズベルトは公共事業や金融政策だけでは真の経済成長をも

たらさない事を我々に教えてくれました。そしてルーズベルトは戦

時特例で 3 選を果たし、3 期目は公共事業⇒インフレ圧力⇒金利上昇→景気悪化⇒公共事業のジレンマを断ち切るた

めに、政策がブロック経済に代表される日独などの新興工業国叩きに走り、大戦へとつながっていくのです。 

 

 

   （著者紹介） 有限会社アッシュ インベストメント テクノロジー 代表取締役 

ストラテジスト  萩原  淳 

    

 

発砲性ワインの代名詞ともいえるシャンパーニュ。美しい泡立ちと黄金色に輝くシャンパーニュの人気は衰える

ことを知りません。日本はシャンパーニュの総輸出量では世界第 4 位ですが、プレステージュ・シャンパーニュで

は米国に次で世界第 2 位です。プレステージュ・シャンパーニュ、それは、ブドウの出来が特に良い年だけに造ら

れる、各シャンパン・ハウスの特別なシャンパーニュです。自慢の特級畑のブドウを、キュヴェ（一番搾り）のみ

で造り、最低 5 年は熟成させます。単一畑やヴィンテージの違い、生産者のこだわりが表現されますので、お気に

入りのプレステージュ・シャンパーニュを飲む時は、正に至福のひと時と

言えます。クロ･デュ･メニル（クリュッグ）、クリスタル（ルイローデレ

ール）、ドン･ペリニョン（モエ・エ・シャンドン）、サロン（サロン）、コ

ント・ド・シャンパーニュ（テタンジェ）、サーウィンストン・チャーチ

ル（ポル・ロジェ）。どれも素晴らしくて感動します。機会があれば是非、

お試しください。 

 

（萩原） 

世界大恐慌（世界大恐慌（世界大恐慌（世界大恐慌（1929192919291929 年～年～年～年～1933193319331933 年）年）年）年）    
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